

血を引いてる子供がいっぱいいたんだけど、後から聞いたから、「お前アイヌだ、アイヌだ」って言われたのさ。でも子供は、自分がアイヌってどういうものかわからぬし、悪いものだと子供は思っていないし、子供はすごい父親を尊敬してた人だから、だから絶対父親はすごい人だって思って育っていたから、だからアイヌって意味がわからなくて、私も27になってわかったことだから、そのアイヌってどういうことなのか、北海道にアイヌが多いってのは、日高に多いってのはその時はじめて知ったのね、子供が先生から説明してもらつたのは、十勝アイヌとなんどかアイヌってのがあって日高になくなつたって、それが北海道を築き上げた人なんだからよってことを子供に教えてくれて、子供が私に教えてくれたの。かといって、旦那に聞くこともなく失礼になる気がして。いくら夫婦だから、ちつて失礼にあたるとと思うから。ただ仲間に入っているんなどを知つたときに、まして子供から教えられて、「ああアイヌって北海道をあれしたんだ」と、そのとき35、6かな、仲間に入りながらいろんなことを聞いてたけど、子供は先生に教えてもらって納得したみたいで。「お母さん、アイヌってすごいんですね！」って、子供が小学生のときには言ったからさ。それではじめて、お父さんがこの様生れで、お父さんの親、おじいちゃん、おばあちゃん、食じいちゃん、食ばあちゃんのアイヌの血を引いてるからお父さんもアイヌなんだよってことを、子供には一応そこまでは教えましたけど。だから、うちの旦那は三代目か四代目になるのかな、ここに住み着いた人たちの。じいさん、ばあさんもそらうだつたみたいだから。

——それは、茂さん〔夫〕から聞いたんですか。

そうです。茂さんというよりか、舅さん。舅さんがアイヌの血を引いた人だったから、で、父親は引いでないのさ、だから私たち夫婦の逆さまみたいなものさ。父さんは内地の人だし。お母さんの血を接せんが引いてるから、おじいちゃん、おばあちゃんも茂さんから聞いた話だと、二人ともアイヌの血を引いた人たちが結婚したらいいから。

——いろいろなお仕事をされてきたと思うんですけど、どういう仕事をしててきたかを教えていただけますか。

若いときは遊びたくてバチンコ屋に勤めりや、遊べたし（笑）、そうやってるうちに病氣して、25歳で病氣して、だからまあ、20歳で一度目の結婚してるから、だから子供が5つか6つくらいで病氣したから、だからその後私が体弱くなつたら治てられたみたいなもんで、だから今の旦那さんは二回目なんだけど、私結われたんだけど、脊髄の骨取つてから、大きな手術して、だから仕事っていう仕事をできなかつたのさ。でも、やっぱり土方もしたし、10年くらいバンドをはめたままね。だから腰曲がんない、今もね。して、今の人と結婚して、ある程度こうやって家を、ここ今25年になるんですけど、建ててからは定職でないのさ。はやく言えば、拾い仕事。日高に来てるから、昆布に行ったり、どこかで手が足らないからって言えば土方に来つたり、おとは、こちらは海の近くだから、たとえば魚はずしに行くとか。

——いろんな仕事のなかで、やっぱり海の仕事っていうのが一番慣れてる感じがしますか。
ああ、そうですね。やはりずっとオホーツクから厚岸から、行ってる場所がほとんど海辺沿いだから、室蘭も海だから、どうしてもそういう感じでしたね。

——海の仕事って、具体的にはどういうものがあるんでしょうか。

私たちだと、まあ、網で魚を捕るわけだから、その網にかかつてきるものを見つけてははずの。はづして、網だけにしちゃって、そういう仕事。あとは、昆布。そんなもんだ、底って。だから、その魚をなんばかもらつて、おかげにしたり。一回行くと、三日か四日の食べる分ぐらいはもらつてこれるの。その代わり、単価は安いの。時間制で、まあお金ももらえるけどね。

——茂さんはやっぱり、土方仕事が多いんですね。

ほんと、そう。一時ね、親戚に船をもつてた人がいて、かわいがつてくれた人がね、学校時代から学校さほどないほうだったから、昔ほらね、そういういめがあつたり、お弁当を持っていかない大変な生活をしてた人だから、学校行きたくないつしょ。したら、船に乗つけて連れていってくれるんだと、小学生でも。だから、船の仕事は嫌いでなかったみたいなのさ。そして、中学卒業してから、あの大樹つてところででき、大きい船に乗つたみたいなのね。んで、漁師になろうと思ったんだと。そう思つたんだけど、なんかした時に、昔だから今みたいにその船を舷壁に置いくつてことがなかつたのね、砂浜だから船はかならず「まく」のさ。「まく」って、船に揚げちゃうのさ。どんな大きい船でも機械で。それを、下が砂だと揚がってこないから、ゴロ…、漁路の枕木、ああいやつをどんどん…、で、なぜか機械で自分と一緒に引っ張られたのさ。そしたら船尾隅我したつしょ、それで船はもう嫌だつていいて、その後遺征が今足なの。船が股関節を上がつたんだと。だから、股関節を痛めてたかしたのに若いから病院にいるのが嫌で、松葉杖ついたまんま逃げて、それから土ガになつたみたいだよ。あつちこち歩いてたみたいで、土方のことはすごい詳しいしね。ここに来てからも22年、同じ会社に勤めてますけど。

——茂さんは、アイヌのこととか知つてるというわけじゃないんですね。

いや、聞けば、けっこう知つてるんじゃないの。私も、あえて聞かないし。ただ、昔ここに住んでたんだぞとか、して、じいさんはあさんがこういう人だつてことは、たまには言うけど、私もあえて聞かないと、ころで、私わかるわけでもないし、だからしつこく聞くがないのね。ただ、あの人はそれなりに、熊谷さんとか話すと、近くにいたらしいから、こうだつた、ああだつたっていう思い出話は、たまに酔つた時にしてたのを、横つちょでちらちら聞いてるのはありますけど、夫婦ではあんまり言わないですね。

——保存会に入つたり、支部に入会したりっていうのは、様似に来てすぐのことなんですか。

様似に来てすぐつていうより…、すぐなんだけど、生活が苦しかつたから、ある程度で稼ぎに行ってたのね、夫婦で。離婚だとか、そういうところに行つたり、内地に三年、飯咲きおばさんやつたり、そして、帰ってきたのが昭和60年だつたの。この家が68年に建つたんだけど、内地に三年ほどいて、活動はじめたのは、冬期間はね、なんばかお手伝いしたことあるけど、本格的に活動しはじめたつちゅうが、仲間に入つてもらつたのは、61年から。だから、それからは保存部に。

——入った理由つていうのはあるんですか。

うんとね、この家を建てるのには、ウタリ対策のあれで、昔相談員でした李沢さんっていう人には、その人の旦那がうちの旦那と幼馴染でしょ、様似出身だから、それでせっかく来ただんだから、じゃあ家を建てたたうかいいってことで、お世話になつたのね。そしたら、なんにもできなければ、うちの旦那は一生懸命家のローンを払わなきゃならないから仕事するしょ、私は家族会員としても認めてくれて、その頃のあれでそうしてくれたもんだから、じゃあ何もしてない私が旦那の代わりに少しでも協力できることはしまますってことで、61年から真剣に織り布、着物をしたり、踊りをしたり、アイヌ語をしませんかっていうは、すぐ忘れるぜに、まあ頭數があればいいだろうと思ひながら、そややってやりながら、まあ仲間には、織り布つてのは、着物。あれをほんとど作ったのが、熊谷さんだとか、みどりだとか、だいたい同じメンバー、この5、6人であれだけの着物を何枚もかけて作つた、このあいだまで作つてた。

——何人分くらいあるんですか。

何十枚…、踊る人の分はみんなありますから、保存部の人の着物はみんなあるから、2、30枚は…。何年もかけてね、一年に5、6枚、夏は、仕事、昆布だとあるからね、休みだけど、一枚の着物を何年かけようとね。30枚くらいはあるんじゃないかな。

——反物の状態から着物を仕立てるところからやつたのですか。

あ、ううそそう。布から裁断して、縫いいかかるまでがけつこう時間かかる。縫うの一生懸命やれば、2、3ヶ月でできるんだろうけど、仕事しながら、その頃は弁当持ちは、今でもボランティアだからそらうですけど、支部のことだから自分たちで弁当持つて、毎日10時くらいから、あそこが作業場なの。あそこで何人かで集まって、教え合いつこしながら。

——今のお生活館がその頃からあつたんですね。

いや、あっちこちの会館。生活館はほんんどアイヌの人っていうか、ウタリ協会の人がたが使うのには使用料いらなかつたから、だから会館ほとんど。だからもう、あっちの会館、こっちの会館、物持つてつて。

——岡田の会館なんかも…

あそこもね、踊るのにねんかは使つたりした。縫い物なんかは、この作業場が出来てから、やつたかな。あと木彌りはね、他所の飯場を借りたりなんかね、そややって活動しながら、今こう、なんちゅうの、保存部のあれも全部、いくらかはお金落ちる。だから、活動しないともられないわけだから、その布を買ふんでも、何さんでも。私はまだあつたけど、活動して、まだお金ももらえない頃の人たちは、古い着物を倒したり、アレンジしたりして、アイヌの人の着物に取り替えて、縫つた人もいます。私はその時には、まだ一生懸命出稼ぎに行かないといつがつたから…、だから、もっと早くから活動している人は、そういう反物を買うお金も支部にはないから、誰かの着た着物のやつをほどいたりしてやつたみたいですよ。

——その着物を縫つたりつていうのは、みどりさんはすぐに出たんですね。

ああ、教えてもらながから。縫つたものを手直したりしてもらなががら。

——たいたい誰が教えてくるんですか。

はじめのころは、やっぱり、「機動訓練」で、浦河のほうでやつたのね、冬の三ヶ月間だけ。では、私は熊谷さんだとか、李沢さんだとかね、教えてもらなががら、なんばが縫えたなかで、「機動訓練」に行つて、そしてそこに先生がいるわけだから、縫い方を三ヶ月習つて、ある程度縫えるようになつて、今度はみんなで作業場で縫つたのね。

——さきほど、家を建てるための資金を借りるために協会に入ったというお話をありましたが、縫い物をしたり、仲間と一緒にそういうことをやる楽しみみたいなものつて…。

ありました、ありましたよ。やっぱり大変だよ、自分でお金持つていいっていうのは大変だけど、でもやっぱりいろんなこと、たとえば熊谷さんがいて、李沢さんがないて、して、私はなんにもわからんないなかで仲間に入つたわけだから、覚えれないんだけど、どこどこでこういうことがあつたり、あそこでこういうの見たけどこういう形でこううだつたよとか、やっぱりある程度やつてるうちに、好きになつたから通えて縫えたと思うのね。そのなかで、いろいろなこと、アイヌの人のことばかりじゃないにしても、様似人じやないから、様似の生まれの人にじやないから、やっぱり様似の人と仲良くなつたいし、顔も知りたいって部分もあつたから、行くことになんにも抵抗なかつた。行きたくなきや行かれないはいいんだから。どうしてもやらなきやなんない、どうしても協力しなきやなんないっていうことじやないから。ただ気持ちはあって、私たちにせっかく残してくれたんだから、すこしでもできるようになればいい…、そややってやつてるうちに、はまっちゃつたのね。好きになつたのか。そして、みんなと話したり、いろんなことのなかで一つでも覚えられることがあつぱつていう気持ちもあつたから、統けて、今でも通つますけど。毎年ね。今時季は私さぼつてるけどね。できるようになれば、みんな行くんでさけどね。やっぱり好きになつたのね。自分で、こういう形の文様でもこりやつたら綺麗に見えるんだと思うと、次はどこをどうするかって、縫いながらでもいわばい課題があつて。すごい人のを見て、それにちょっとでも近づけたら、なんだ、こうやつたら簡単だったのかとか、そんなのが発見できてるうちに、楽しみもあるって、強制されてやる仕事じゃないからさ、だから好きにできるじやないですか、自分で。絵も自分で描けるようになつた、裁断も自分でできるようになつた、そしたら、教えてもらななくとも着物はまあまあ縫えるつていうふうになつたから、やっぱり好きだつたから、覚えられたし。はまつたのかもしれない、普通の着物縫うんじやなくて、刺繡に興味があるのか、自分ではわからなかつただけね。毎年冬になれば、通えるんだなつて。で、雑談しながら、いろんな交流があるでしょ。あそこに行けば、いろんな人の出入りがあるでしょ、はじめの頃はね。だから、今でこそ様似の人はみどりのこと、みどりさんみどりさんて言ってくれるけど、その頃は、少しでも様似の人間に、やりたい。田舎でしょ、きつかつたのさ。早くいえば、様似の人間でなければ、やり出されるみたい。しかしながら、自分が馬鹿になつて、入つて。だから、今でいえば、お前のほうが様似じや顔いよなって言われるくらい、いろんな馬鹿しましたね。運動会でいえば馬鹿するし、盆踊りついで言えば馬鹿するし、そややって行つてるうちに様似の人が認めてくれたつていうかさ。あそここのみどりさんですね。だから、今でもよく言われるのは、「お前、何、他所から思う。あるよ、田舎つていうのはあるんだよ。だから、今でもよく言われるのは、「お前、何、他所から

来たくせに」とかさ、言われるのはあったよ。したから、この旦那さんの顔は絶対つぶしたくないっていって、すごいこの人まじめな人だったし、機械で。昔は悪い子いってたんだけど、ただ学校さぼるっていうだけで、すごいまじめな人だったから、この人の顔はつぶせないなっていうのがあって、やつぱり十年くらい大変だったかな。馴染むまで、機械に。して、口がうるさいのかな、田舎だから。私も田舎にいたけど、そこにちっちゃいときからずっと住んでるから何にも感じなかったですよ。でも、大きくなつてから、ぼとっこに来たら、やつぱりそういうのありましたよ。私、これはすごい実感してる。だから、この実感と、アイスの仲間に入つて「ああ、アイスの人たつて偉い人が多いんだな」というのは、様に来れかりました。みんながそういうんじゃなくともね。

——自分がアイスの人たちの仲間になったんだって思ったときの、何か印象深い出来事みたいなものつたりましたか。

まず、家建てるにしても、昔は餅撒いたりしたでしょ、そんなのから、もう本当に、お金のないときでも、餅撒くには、みんなが「これだけあるから使ってくれ」とか、たいして出来ないけど手伝わせてくればとか、そういうのが、こっちはから頑張なくてみんなが協力してくれたのが最高だったね、やっぱ普通だったら、自分たちで餅を焼くとか、お金をかけてどこかに頼むとかね。でも、みんなが手伝ってくれたから、「機械うちにあるから」とか、それはそれは。そのときが、いちばんすごいなって思つた。何十人も来て、あつとい問ですからね。だから、それこそ隣近所の人も手伝いに駆けつけるけど、やつぱりアイスの仲間がね。この家建てたときに、それはね、本当に実感した。普通だったら手伝つてもらうのにも、日当でも、何かおしゃべりなんじゃない。でもお金ないからさ、できないじゃない。だけども、仲間でしてくれたから、何にもしなくていい。それがすっこつた。だから、ここに来て、そして仲間に入つて、活動はしてなかつたけどね、まあたまに手伝つたり、行くかって言われたら行つてみたりはしてたけど、本当に3年から4年くらいで、家建てさせてもらつて、そして、私なんかがわかんないいう中に、仲間がさ、ばほっと来て、うわわあと餅ついてくれて、ごちそうもね、大工さんだからちょっとした一杯飲みがあるのね、そうしたらそのための料理も持ち寄りにしてくれて、浜の人は魚持ってきててくれたり、だから本当にすごいなつて思った。ああいう仲間がいなかつたら家も建てなかつたし。

——集まつてくれた人々は、みどりさんは、みんなの顔はみんなが知つてくれてたんですか。

うん、一応。みんな会員だし、私、家族会員だから何かのときには顔出してたから知つてんのさ。いつもあだから、たとえば熊谷さんの知つてるアイスの友達とか、李沢さんの知つてる人だと、「じゃあ、みんなでやつろうよ」って言つて集まつたのが、ほんとん協会に入つた人がたでしたね。それが一番かな。だから、团结力もそうですし、人に想うつという気持ちはすごいっていうのが…。

——相談員の李沢さんという方が茂さんと効率染だったと聞きましたが、やつぱり様似に来たばかりの

お二人にとつて、李沢相談員というのが大きな存在だったわけですか。

相談員してたから、やつぱり舅さんも知つてたし、で、おんぼろな家でもあつたし、だから、せつかく様似に住みついたんだから、家のそういう対策があるんだからそれを使って親を新しい家に住まわせたらどうだつていうことがあって、で、やつたのね。力になつてくれて。だから保証人もちゃんとお膳立てしてくれて、茂さんだつて中学生業してから様似を出でますからそんなんに信用してくれて保証入なん

かになつてくれる人なんか知らないわけでしょ。でも、李沢さんが全部…。だから本当に、大きくなつたんですね。だから、亡くなつたときはびっくりして涙も出ないくらい…。協会にとつても、李沢さんの存在は大きかつたんじゃないかな。活動を立ち上げたっていうか、やつぱり李沢さんも機械の人だから茂さんの顔も巻き込んで、立ち上げて、最初は5、6人で、そういう人たちのあいだを李沢さんが歩いて、じゃあやつらうかつてことで、はじめたみたいだから。

——様似に来るまで特にアイスのことを知らなかつたことでしたか、日高つていうのはそれなりにアイスの人がいるわけですよね。それで、ここに来たら町のなかにアイスの人がいて、アイスじゃない人もいてっていうのがわかると思うんですけど、そうしたときに、茂さんがアイスの人で、みどりさんも家族会員として協会に入るときに、そこで何か感じるものとななかつたですか。

いや、自然と。こだわりなく、自然に入れた。だから、受け入れてくれる人たちの器が大きかつたから、すんなりと入れたのは絶対ですね。うちの旦那はこうやって協力できないけども、私でもよかつたら協力するよって誰か一人に言つたら、「して、して」ってみんなが気持ちよく受け入れてくれたから、なんにも抵抗なく、すんなり入れましたよ。で、今は、でつかい頗してるけどね。

——様似全体で、何かアイスの人に対するイメージとかあつたわけではないんですね。

みどりは感じないです。でも、ただね、仲間が小さいときこうだったよ、ああだったよって言うのを聞くだけで、様似の全體の人がたがこうだったんだよとかっていうのは、あえて私たちには言わないといふか。

——みどりさん自身が感じるこどもなかつたですか。

まったくなかつたね。私、ケセラケセラのほうだから、「あんたの旦那さんアイヌだろ」「うん、そうだ」って。そしたら、アイスの人たがたからは、「お前シャモだからモジやつて平気で言ひけどよ」って言ひけど、したけども、いままで何とも思わない。

——さきほど、これまでやつてきたことが、着物、木彫り、踊りつて聞いたんですけど、木彫りをやるっていうのは珍しい気がするんですけど…。

それでもだから、あの機動訓練で、一度織り布行つたら、今度木彫りつて。機動訓練でいうのは、アイスの人がたの冬のあいだの雇用つていうか、仕事みたいなものだから、織り布をやつたら次木彫りか、何かをしないと、大工なら大工をね、しなきやならないのさ。だから、織り布を先に習つたから、そつちを先に行つたら、また何年か経つたら入れるようになつたら、今度は木彫りに行かないといとお金がもらえない。だから行つただけで、でも一応歸りましたし、おたまも作つたり、おも作つたり、刃物の研ぎ方を勉強したり、まあ普普通にやつきました。

——木彫りつていうと男の人の仕事で、刺繡つていうと女の人の仕事つて感じがするのですが、そういうのは関係なかつたですか。

女性の人でもね、木彫りが好きでね、すごい器用な人、茂さんのお嬢さんは木彫りもしますし、なかつたね。女性の人たつて、茂さんだつて中学生業してから様似を出でますからそんなんに信用してくれて保証入なん

織り布もするし、すごい器用な人。だから、あそこに飾つてある、ガラスの中にあるでしょ、展示室の、あの中で佐々木さんの、茂さんのお姉さんが作ったものがほとんどありますよ。スプーンとか、鎖みたいに輪になつたものとか、器用だったんだね。男でも女でも器用な人はいますよ。

——バスイとかイナウとか儀式の道具みたいなものも作つたんですか。

あ、そういうのは女は作れないから、バスイとかは作れないから、そういうのはやんないけども、たとえば、斜刺しでも、板のところに文様を入れるとかね、そういう差し支えないものは彫らしてくれれるから。まあ、一番よかつたっていうのは、包丁研げるようになつたっていうのが一番よかったです。でも、やっぱりお金をもらうっていうのは真剣になりますよね。ましてや刃物なんてのは、スペーチといきますからね、あんたと同じで（笑）。私もスポートといったからね、ここ（笑）。

——踊りなんかも、もうその頃からやってたんですねか。

ああ、やってますね。並行してやってましたから、織り布をやりながら踊りをやりながら…

——機動訓練で？

いやいや、機動訓練でなくて、別に。どつかに行けば、様似でも何かは踊りたりといってことで、何人かで集まって踊りをやつて。で、踊りをあれに指定されるには、様似の昔からの踊り、だから古い年寄りの人がたにお願いして、いろんな歌、踊り、で、熊谷さんのお母ちゃんとかね、ああいう人がたに教えてもらひながら踊りもすこしだれ強しながら、縫い物もしながら。

——そのときの踊りをやつたっていうのは、様似支部の保存部でつてことですか。

そうそうそう。だから、要するに、会員の女の人がたはみんな保存部に入んなさい、入つてほしいっていう、だけど、得手があるわけじよ、踊りが苦手な人、縫い物が苦手な人、でも、私は両方とも好きだったから、踊りも苦手ないし、踊りたいほうだし、だから、両方やつてた。

——その頃の様似支部の会員の人がどれくらい居て、そのなかで着物を纏つたり、踊りをやつたりする人がどれくらいいたのかっていうのは、どういう感じだったんでしょうか。

会員は百人前後だったかな。はじめはそんなに沢山いなかつたでしょ、13人か15人くらいで立ち上げたから。支部をね。で、何人もいなくて、今度は李煥さんなどが何とかしなきやつてことで人数が集まってきたでしょ。で、会員が増えて、且那さんが会員であれば奥さんが保存部、そういうふうにしてつたから、まあ、協力する人はするし、協力しない人はしないからね、その代わり且那さんが協力してるとかね。そういう形のなかで、縫うことが好きな人、踊る人が好きな人、の部分でやつてた。

——みどりさんははじめた時は、もう百人くらいいたんですか。

会員はそのぐらいました、会員はだよ。でも、保存部はみんながみんな保存部つてわけじゃないから、25人くらいいたかな。子供もいたから。親が来るとき子供がくついついてくるから。子供にも、好きな子に

は踊らす。して、おやつ食わせてはごまかして、踊らす（笑）。だから、こういうのがいっぱい、十何人くらいいたの。だいたい、一人には二人くらい子供いたから。だから、最高で24、5人、保存部はいたんじゃないかな。縫うのはやっぱり、5、6人ってところかな。やろときは、一応集まつて長続きするのでは…、一人舞り、二人舞り、二人舞りで、今は5、6人でところかな。若い子は、やっぱり仕事もつてたりして、なかなか…。子供がいればやっぱり子供に手がかかるから協力できないとか、だから、みんな協力できるようになつたのは、子供がある程度大きくなつてからですよ。親がやつて、子供も一緒にについて踊つていう家族もいましたけど、その子供たちもみんな大きくなつて結婚してから、だから今はいない。今は、せいぜいで、15、6人くらいか。

——保存部に関わつてくれる人っていうのは、やっぱり男性よりも女性のほうが多いですか。

——うですね。やっぱり女性ですね。男性は違うほうのアレで協力してたから。

——やつぱり男性は仕事してたから…

——うん、そうですね、それはあると思う。

——みどりさんがそなやつていろんな保存部の活動をしてるっていうのは、茂さんはどんどん助ましてくれるような感じですか。

励ましてくれるというよりか、行くことには何にも言わないし、「今日アイヌ語教室行つてくるよ」ついでいえば、どうせ私なんか遊びに行つてると思ってるからね、たしかにそなやんだけだ。「今日アイヌ語あるから、これとこれ食べておいて」って言えば食べるし、だから、協力してくれる。行ってこい、行け行けとは言わないけども、「がんばれや」とも言わないけども、でも、「行くからね」って言えば她対文句も言わないから。なんばか、茂さんも協力できるように、出稼ぎ行かないようになつたから。冬でも出稼ぎ行つてましたから。今私は、冬の六ヶ月間は遊んでますから、何かあれば、チセ作るんでも、なんでも協力できるようになつたから。自分ができる協力は、本人なりにやつてるつもり。私はそなやう思つてます。

——みんなで何かをしたりするのが楽しいっていう話がありましたが、あるいは刺繡をやつてるうちに出稼ぎが出てきて、それを勉強していくのが楽しいっていう話がありましたが、それらをやつてるうちに、これがアイヌ文化なんだとか、何か意識するものとかを感じるものってありますか。

うーん、せんせん考えてないね、私。いや、でも、これが伝統民芸品とか、熊谷さんだとかに教えてもらえは「ああ、そうか」と思うし、これは近代的な、アレンジしたものだよとか言われればそうだし、今はアレンジしてあっても、アイデアがあるんだけどどういうのは駄目かいとか聞きあいっこしながらやってるから、どうなんでしょうね。

——僕も、東京でアイヌ料理店でいうと、お客様はいろんなイメージをもつてゐみたいで、アイヌ民族っていうと今でも自然とともに生きるみたいなものとか、自然とともに生きるっていうイメージはよくあるものだと思うんですけど、そういう一般的なイメージみたいなものを意識することはないです。

まったくしないね。でも、ただ、子供が今、愛知のほうにいますけど、アイヌの父親をもつてること自分では全然意識していないみたい。それが私、一番のあの子をほめあげられるところかなって思っているのさ。自分がアイヌだって意識してないみたい。でも自分の父親は平然と、聞かれれば、「アイヌです」と言つてやれると思うのね。だから、そういうところがいいなって、私は思つてます。それだけが唯一のいいつをほめてやれるところかなと。だから、私は何も考えてないのさ。

——「アイヌとは何か」なんてことを考えたりはしないと。

まったくしないね。でも、ただ、子供が今、愛知のほうにいますけど、アイヌの父親をもつてることは自分では全然意識していないみたい。それが私、一番のあの子をほめあげられるところかなって思っているのさ。自分がアイヌだって意識してないみたい。でも自分の父親は平然と、聞かれれば、「アイヌです」と言つてやれると思うのね。だから、そういうところがいいなって、私は思つてます。それだけが唯一のいいつをほめてやれるところかなと。だから、私は何も考えてないのさ。

——まあそういうのって、だいたい周りの人たちが勝手なイメージをもつものですから…。

——そうそう、でしょう。変にね、「あんたもそもそも思つてるでしょ」とか言われるとき、この人何言つて、逆に腹立つくらいにね、こっちは全然思つてないのに。

——自然と溶け込んでいったことですが、そういう中でも自分が和んだなって思うときつてないですか。

和人かなつて思うのはやっぱり、「お前アイヌでないべ」とて言われたときだね。やっぱり仲間でもね。それが何年か続いたときは、さすがにもう行きくなかった。札幌ですね、女性サミットで何度か行ったことがあります。その人毎年来るの。それで毎年酔つねうどその人私に言うの、「お前アイヌでないべ」つて。それで、もう絶対、行かなくなつた。だからもう、何年も行つませんよ。その人が、シャモに対するイジメだべつて、私なんかさ、熊谷さんがたに文句言うんだ（笑）。ちょっとそこ思わないかい、和人に対するイジメだよね、アイヌがさつて（笑）。でも、二年か三年続けておんなんじこと言われたの、「くそ、このやうう」って思つんだけど。それと、年だしれ、女性サミットも若い人中心に来てほしいみたいだから、本部のほうも。それはちょっと、シャモとて言われたときはショックでした。それはアイヌの仲間にひつてのことだけれど、だから、アイヌの人がた「アイヌ、アイヌ」つて言われたときはきっと大変だったと思う。気持ちわかる気がする、自分がそぞ言われたとき。

——今まで活動されてきたなかで、一番楽しかったことっていうのは、そういう仲間がいるってことですか。

——いままで活動されてきたなかで、一番楽しかったことっていうのは、そういう仲間がいるってことですか。まだ、自分の親はアイヌですって、堂々と言つてくれるようにになって思つてますね。たぶんわかつてはいたんだろうけど、自分[息子]が行った時期はどうだつたんだろうなって思つてますね。たぶん一度もそういう話はしたことがないけど、一緒になつてゐる人は、多分知つてると思ひます。父親がアイヌだつてことは。まあ、その人がた北海道に来るので、隠そうと思はばいから。どちらから写真撮つて、こっちでも隠せれるのさ。こっちから写真撮つて、こうなんだよって、親しくしてゐるわけじやないから。だけども、知つてるところ見れば、ああ、言つてるんだなって。それは、安心します、息子に対してます。

——これからどうしたいっていうのはありますか。

まあたいしたアレではないけれども、縁い物にしても、やっぱり後継者ができればいいなあって思う。なんだん目も悪くなるし。これは、みんなのなかでも、後継者ができるといねって話はするけども、なかなか…。それがいま一番、問題かな。私たちが元気なあいだに教えられる部分があれば教えながら、後継者ができればいいねっていうのが、今一番の気持ちです。

——この後継者っていうのは、アイヌの人でなきやつてわけではなくて…。

——うーん、やっぱりね、

——みどりさんのように、アイヌの人と結婚した女性でも…。

——そうそう、そういう人でもいいのさ。やっぱりアイヌの文様を纏うのには、一生やめないで纏えるのは、やっぱり会員でないと。でも一人だけいたんですね。刺繡が好きで、縫つてみたいって言って、仲間に入つて。その人も縫いましたけど、だけど後継者を作るのは、そういう人だと後継者を作れないわけだから、だからどうしても会員の人でないと、後継者はちょっと無理かなつて。教えることは教えてあげられても、それをずっと縫いでくれるわけではないですよ。会員の人でなければ。だから、会員のなか、たとずっと伝つていけるわけだから。いろいろいね、とは言つてます。教えることはなんばらぬ、普遍の人に教えますし、一枚縫つた、二枚縫つたつていうとところでその人は終わりますけど、でも会員の人でないと…、ずっとしていってくれないと困るから、だからどうしても会員の人でないと続けていけれないかなつて。

——みどりさんの子供さんは内地のほうにいることあるんですけど、こちらに帰つたりしたときに、保育部のこととか、何かしたことあるんですか。

——まったくない。だってね、小学校行つてあるいだは、室蘭に預けてたから、私たち出稼ぎに行つてね。それで、帰つて、中学のときはスポーツやつてたから、全然、そういうアレには参加できなかつてしまつたくらいにね。高枝は室蘭にいたから、まったくしないまんま卒業して、愛知の看護学校行つたから。まあ、見てることは見つりますよ。親が活動してるとこ、見てることは見てるけど、自分自身活動はできなかつたね。

——もう結婚されてるんですか。

——結婚します。まあ、むこう〔内地〕では、最近、北海道ではアイヌの人が多いっちゃうことは、なんだんわかつてはいたんだろうけど、自分[息子]が行った時期はどうだつたんだろうなって思つてますね。たぶん一度もそういう話はしたことがないけど、一緒になつてゐる人は、多分知つてると思ひます。父親がアイヌだつてことは。まあ、その人がた北海道に来るので、隠そうと思はばいから。どちらから写真撮つて、こっちでも隠せれるのさ。こっちから写真撮つて、こうなんだよって、親しくしてゐるわけじやないから。だけども、知つてるところ見れば、ああ、言つてるんだなって。それは、安心します、息子に対してます。

厚生労働省研究費補助金（健康安全・危機管理対策総合事業）
分担研究報告書

学校・保育園・集落による避難所運営と要援護者のニーズに関する研究
－中越大震災被災地川口町を主な調査地として－

研究分担者 間宮郁子 国立障害者リハビリテーションセンター研究所
研究協力者 田口亜紗 成城大学民俗学研究所

本研究は、中越大震災被災地のなかでも被害が甚大でライフラインの寸断に長く苦しんだ地域のひとつである川口町を主な対象とし、要援護者ニーズへの学校や保育園、集落の対応を中心聞き取りを行ない、必要な支援が届かなかった例や今後の課題について報告するものである。前年度の調査では、中越地域は総じて強力な共助を中心として自助と公助、その他福祉施設等による支援が複合的に機能したことが要援護者の安全確保につながったことが明らかとなった。一方、本年度の調査では、ライフラインの寸断が長期化した川口町では外部支援が町内に届くのに時間を要し、避難勧告が解除されるまでの3週間、4千人以上が避難する状況において、地縁や親族組織などの共助が行政による公助をほぼカバーしていたことが明らかになった。このことから、被災当初の外部支援の不足を補うためには、緊急時の各組織の合意形成と連携が潤滑に進められることや、日常的に住民対応を行なっている現場組織長の意見を尊重し、彼らの決定権や自由度を高めること、各組織が現場で臨機応変に動くことが可能なライフライン導線と地域内の諸資源を確保しておくことなどが有効であることが明らかとなった。しかし、こうした共助の強い町内にあってなお、支援ネットワークからこぼれおちた要援護者の事例が見出された。この事例からは、例えば医療団の診療体制や支援者リスト作成のあり方など、今後の要援護者の支援体制に必要と思われる具体案が導かれた。

A. 研究目的

本研究において、中越地震被災地を対象に昨年度に行った魚沼市、小千谷市の調査では、外部支援の届くことが難しい被災直後から1週間までの期間、自助と公助、市町村行政による公助及び福祉施設の支援とが複合的に機能したことが、要援護者の安全確保を可能にしていたことが明らかになった。具体的にいえば、実際の災害時には民生委員、福祉サービス事業の関係者など、要援護者を日常的に現場において把握し現場の地理にも詳しい地域内の職員と、地縁組織内の区長や親族組織の本家などが、要援護者の安否確認に率先して動き、かつ保健師やJA職員などとともに、外部のネットワークに

ニーズを伝達するアクターとして、極めて重要な役割を果たしていたことが明らかになった。逆に、こうした安否確認やニーズの伝達は社会関係を通して行なわれており、その社会関係の特性によっては、ネットワークから疎外されやすい状態にあった要援護者が支援から取りこぼされていたことも明らかとなった。今年度の調査は、主に中越地域のなかでも旧川口町（2010年3月31日、長岡市への合併により現在は長岡市川口となったが、本報告では川口町と表記する）を対象とし、現場で日頃住民を把握しているアクターのなかから主に学校と保育園、町会組織の関係者の取り組みを聞き取ることで、発災直後の要援護者を中心とした住民の安否確

資料Ⅱ-12

認、避難所の運営方法、施設再開にあたっての各組織関係者の対応を明らかにする。

川口町は中越大地震における最大の激震地区であり、地方行政の中枢である役場庁舎は余震による建物の倒壊の恐れがあり、10月27日に判定が出されるまで5日間、立ち入り禁止により完全に機能停止の状態に陥った。さらに10月23日の発災直後から、全世帯に避難勧告が発令され、11月16日に避難勧告が解除されるまで人口の6割以上が避難生活を送ることになった。一時避難所から仮設住宅へ移動したケースも少なくない。そのように行政機能が麻痺した状況において、避難所での長期間にわたる避難生活を送った川口町では、地域内の助け合い（共助）が機能する機会が増え、重要な役割を果たすことになったと推測される。また長びく避難生活のなかで、避難所の運営や避難所となった学校・保育園の再開は避難住民や子どもたちにとっても、庁舎管理を担う職員にとってもきわめて重い判断を迫ったことだろう。

川口町で体験された事例より、日頃の住民把握や近所付き合いを土台として被災直後に現場で活躍した各関係者の取り組みと、避難所運営、閉鎖についての、実際の経緯と課題が見出されるはずである。このような現場の関係者の取り組みは大災害時の他地域に応用可能であり、今後、要援護者を守ることのできる災害時の複合的支援体制を構築する上で重要な手がかりになると考える。

B. 方法

1. 調査方法

調査員1名が対象者の自宅や職場、集いの場などへ訪問し、聞き取り調査を行なった。被災体験を語るのには過度なストレスがかかる場合もあるため、とりわけ障害当事者や高齢者などの聞き取りに関しては、紹介者の保健師や看護師、ソーシャルワーカーと相談し、その都度の意見や判断を仰ぎながら聞き取りを進めた。調査は非構造的インタビューを参考いた。調査

対象者にはあらかじめ調査の目的を伝え、プライバシーの保護を約束した。前年度に本研究にご協力いただいた川口町在住の住民の方や町役場の福祉課、教育長への聞き取りを実施していたことから、川口町での調査を開始するにあたり、一部の町民の方、川口町保健師の方のご理解をいただくことができた。特に、今年度の調査に際しては川口町の保健師を介して事前に具体的な提案と了解を得つつ、調整しながら進めた。¹

2. 調査対象

聞き取り調査では、川口町町民福祉課に勤務する保健師、当役場対策本部で情報発信をしていた役場職員、当町内の小学校に勤務していた校長、当時の保育園園長と保育士、民生委員、障害当事者、当妊婦であった女性を主な対象とした。介護度の高い高齢者への聞き取りは都合がつかず出来なかった。

当初は各施設関係者を中心とした聞き取りを行なう予定であったが、聞き取りを進めるうちに予想以上に地縁による相互支援が活発であつたことが明らかとなり、なかでも町内の総代（他地域の町内会長に相当する。寺社祭礼組織の代表者などに用いられる表現である）が行政とは別のかたちで自治を発揮しながら行政との交渉を行い、外部組織や行政による公的支援の欠如を埋めていたことがわかった。そこで、共同体内の地区総代への聞き取りを追加した。調査対象者の内訳は、保健師3名、役場職員1名、学校長1名、当時の園長1名、現在の園長1名、当時の保育士2名、民生委員2名、総代1名、妊婦だった女性1名、障害当事者3名の、合計16名である。本報告では、校長と園長、総代、障害当事者の話を中心に取りあげる。

（倫理的配慮）

調査対象者には、調査の趣旨、結果の利用方法について十分に説明を行い、同意を得られた。あわせて中越地域での調査研究については、研

究分担者が、国立障害者リハビリテーションセンター研究所倫理委員会より調査内容の審査を受け、承認を得ている。

C. 研究結果

1. 川口町の概要

今年度の主な対象地である新潟県川口町は豪雪地帯で高齢化率の高い中山間地域である。信濃川と谷川連峰に源を発する魚野川の合流地点に位置し、扇状地と河岸段丘、山間地域で町が形成されている。総面積は約 50 km²、2009 年 3 月時点の人口は約 4878 人(被災の 2004 年度は 5591 人)、世帯数約 1518、高齢化率は 2008 年 10 月の時点で 29.7% である(川口町町民福祉課資料)。かつては三国街道(現在の国道 17 号)の宿場町として栄えた。現在の町内の主産業は農業、林業を中心とした第 1 産業であるが、近年は第 2、第 3 産業へ移行しつつある。

町内は、近世から続く「字(あざ)」を集落単位として地縁組織がまとまっており、現在の行政区画もこれにほぼしたがって 12 の集落がある。各字には代表者の総代がおかれている。この総代は他地域でいう町内会長に相当し、後述するように、被災後の避難生活者への対応の要を果たすことになる。

被災当時、町内の公立学校には、小学校が 3 校(田麦山小学校、泉水小学校、川口小学校)と、川口中学校があった。2008 年に田麦山小学校と泉水小学校が廃校となり、川口小学校へ統合され、町内の小中学校はともに 1ヶ所となっている。

公立保育園は被災当時、東川口保育園、東川口田麦山分園、田麦山保育園、西川口保育園の 4箇所があったが、現在は東川口保育園と西川口保育園の 2ヶ所のみとなっている。

2006 年の資料によると、川口町内の小中学校児童生徒数は 428 名、保育園児は 132 名である(平成 18 年度、川口町福祉保健課資料)。いずれも町立て私立の学校と幼稚園、保育園はない。なお、同年の身体障害者手帳所持者数は 203 名、療育手帳所持者数は 42 名、精神障害者保健福祉手帳所

持者 15 名であった(同上、川口町福祉保健課)。

2. 川口町の被害状況

川口町は中越大震災被災地における最大の震度計による観測開始以来初の最大震度 7 を記録し、その第一回目の本震の震央地は同町であった。被災直後は国道やライフルインの寸断、停電による通信の不通によって、外部からの支援物資や情報がまったく入手できない状態が続いた²。川口町に外部からの支援団体が到着し、町全体の孤立状態が解消に向かいはじめたのは、町内を南北に貫通している国道 17 号に、低速ながら緊急車両による片側通行が認められた 10 月 26 日以降だった。町役場庁舎も、町長により、余震での倒壊の危険性が高く、立ち入り禁止との判断がだされていたため、庁舎内の資材が使用不可能となって事実上機能停止した。この状態は専門家によって建築物の危険度判定がだされた 10 月 27 日まで続き、行政の支援には大きな限界と混乱があった。

川口町役場の一部の組織では、その年の夏の 7.13 豪雨水害後に作成中だったマニュアルや要支援者リストなどが若干あったものの、町内の多くの組織には地震を想定した防災マニュアルはほとんどなかった。そのため職員はまったく白紙の状態で住民の安否確認と対応に追われた。防災行政無線の復旧には時間がかかり町外への応援要求ができず、ライフルインのうち上水道は復旧作業を担当する業者への交渉から始まる状態で、復旧までに 1 ヶ月以上の時間を要することになった。庁舎内の震度計の震度 7 というデータが外部へ発信されたのは、関係者が震度計のある部屋に入室できた 10 月 30 日になってからだった。

2006 年の川口町の被害記録によると、人的被害については死者 6 名、重症者 38 名、軽症者 24 名、住家被害については全壊家屋が 606 戸、大規模半壊の家屋が 147 戸、半壊家屋が 344 戸、一部損壊家屋が 296 戸、公共施設その他 1460

戸と報告されている（新潟県川口町「統計からみた川口町 20」など）。激震地区であり町全体が孤立した川口町であったが、町内の地区によって被害には差があった。田麦山地区では9割以上の家屋が全壊した。木沢地区も道路、通信ともに外部から遮断され、完全な孤立状態に陥ったが、住民たちが自ら道を整備し集落全員で避難することに成功した。旧山古志村が早急に外部支援の要請に成功したのに対し、町役場 자체が業務執行に大きな障害を抱えた川口町では、行政による状況把握が極めて困難な状態に陥り、公的支援の届きにくい状況が生じていた。

地震発生後、町内に設置された避難所はピーク時で 10 月 28 日 69 箇所と推測され（新潟県魚沼地域振興局健康福祉部長報告「震災における保健所の取り組み（中越大震災の経験から）」）、10 月 26 日には 5836 人が避難した（『中越大震災（前編）雪が降る前に』）。川口町にいた人びとの避難行動は①施設利用型、②テント村、③車中泊・自宅倉庫活用型に類型化されており、多くは指定避難所や自宅周辺、町内会設置の避難所を利用していたようである。ちなみに町の人口より避難者数が多くなっているのは、国道 17 号を中心に町内の道路を通行していた人が被災し、避難所に移動したこと、錦鯉の買い付けに町内に滞在していた人が避難したことが影響していると言われる。

ライフラインの復旧は地区ごとに差があり、全地区の復旧時期を示した公的資料は示されていないが、関連資料を見渡すと早い地区では、電気通電開始が当日から、遅い地区は 11 月 3 日から、ガス供給については早い地区は被害なし、遅い地区は 12 月 8 日に復旧し、上水道通水には 1 月以上の時間がかかったことが分かっている。

最後に、川口町では発災直後に全世帯に向けて避難勧告が発令された。その後 11 月 16 日まで避難勧告は解除されず、約 6 千人の避難者は 11 月 4 日に約 4 千人に減りつつも、その後も横ばいに推移し、11 月 17 日まで 4 千人以上の人

びとが避難生活を送っている。同じく発災直後に避難勧告が発令された十日町市でも、避難勧告解除とともに避難者数が急激に減っているため、どちらの市町も避難勧告と避難行動の相関性が指摘されている³。しかし十日町市では 10 月 31 日に避難勧告が解除され、避難者数は最も多いときでも全人口の 3 割弱であった。他方、避難者数と避難所数の多かった長岡市、小千谷市では、避難指示・避難勧告が発令された地域はごく一部に限定されており、避難者の多くが自主避難であった。そして長岡市では 7 日後に、小千谷市でも 15 日後には避難者数が全人口の 5 割を下回り、急速に減少している。

旧山古志村は全村避難という対策をとったが、川口町の場合には外部に脱出する手段をとらず大半の住民が、町内で長期にわたる非常事態をしのいだ点が注目される。

3. 被災時の各組織関係者と当事者の経験

1) 学校の対応（当日から学校再開まで） (1) 地震発生当日の町内の学校の動き

10 月 23 日当日は土曜日であったが、田麦山小学校と泉水小学校ではそれぞれ文化祭準備のため数名の職員が在校していた。田麦山小学校は学校のグラウンドで約 400 人の地区住民が避難し、職員たちは全校 51 名の安否確認や避難所対応を行った。

川口町に入る道路網が遮断されており、職員はほぼ町外からの通勤者であり、町内在住の教職員は被災者であるため、学校に直後に駆けつけられる教職員は少数だった。小千谷市在住の川口小学校の校長は、当日のうちに電話で児童と職員の安否確認と震災状況の情報を収集した。職員が当時不在だった川口小学校と川口中学校には、翌 24 日に通れる道を探りながら校長と教頭等が徒歩で町内に入り、生徒の安否確認と被災状況の把握にあたった（『新潟県中越大震災一周年復興祈念 川口町児童生徒震災体験記：試練を乗り超えて』）。

(2) 川口小学校の対応

以下は、川口小学校の当時の校長への調査結果から得た情報である。川口町の中心部である西川口地区は人口が多く、神社など多様な避難所が 16 箇所以上開設された。川口小学校は倒壊の危険があるとされていたが水害の際の集合場所に指定されており、体育館が避難所となつた。当時川口小学校の職員数は 19 人であったが、発災当日は土曜日であり、校内に職員は不在であった。翌日 24 日には校長と教頭が学校に徒歩で向かい、3 日目には 12, 3 人の職員が小学校に集まつた。田麦山在住の教員には家屋が全壊し連絡がとれず、2 週間後にやっと連絡がとれた段階で、出勤の必要はないことを校長から伝えた。

①災害時の出勤の判断基準と職員の役割

川口小学校では、校長の判断で、出勤すべき職員と自宅に留まってよい職員の基準が作成された。基準は 3 つの要件をクリアできた職員には「学校にがんばって来よう」というものであった。その基準とは第一に、自分が死なないこと、第二に、自宅が全壊していないこと、第三に、家族の全員が怪我はあっても命があること、の 3 点である。

この基準を定めた校長によると、平時より被災時の職員の役割は平常時と共通のものに定め、対応はわかりやすく図に示しておくべきだという。実際に被災したときには混乱して非常時の役割など誰も思い出せないため、非常時の役割を別途定めることは非合理的であることが語られた。

②避難所運営

川口小学校が避難所だった時期を振り返り、校長は川口地区は「よくまとまっていた」という。というのも、校長は、中越地震の後、阪神大震災の被災地である神戸市の小学校長の話を聞き、川口小学校に避難してきた人たちは、自然に協力しあっていたことに気づかされたから

である。校長の話によると、神戸市の避難所となつた小・中学校では、周囲の人同士がそれぞれ無関心で非協力的であったという。周囲に畑などもなく、トイレが不自由で、グラウンドに避難していた住民は朝グラウンドで用を足し、グラウンドの周辺には大便が落ちていたそうだ。教員がその大便を拾い掃除をするところから避難所運営にとりかかったところ、そこを避難所としていた住民が教員たちの作業に気付き、自分もこうしてはいられない手伝い、そこから自治が生まれたという。排泄の問題に対処することで、普段つながりのない都会の人間同士にも自治が生まれたというこの話を聞いて、川口小学校の校長は「人間とはそのようなものかもしれない」と、示唆に富むものとして受けとめていた。

川口町に通じる幹線道路が復旧し始めると、川口小学校にも急速に必要な物資が届くようになったが、搬入された物資が何の連絡もなく、段ボールで一方的に学校の玄関に置かれていく状況が続いたため、学校職員は対応に苦慮した。通り道に物資が積み上げられたため、安全面からの不都合が生じた。また、段ボールに内容物について表記が何もないため、混乱していた時期には区分けや配分が出来なかつたという。「せめてどこから見ても分かるように、段ボールの全ての面に物資名と数、衣類等であればサイズを明記してほしい」と、避難所運営にあたつた校長から述べられた。

③川口小学校の再開

川口小学校は 2 週間後の 11 月 8 日に再開された。保護者、学校職員、地域区長（総代の下に配置される各区の長）から、早期再開を望む声があがっており、小学校を避難所にしていた住民も快く承諾したため、合意形成はスムーズに進んだ。

学校職員が再開を希望したのは、発災の一週間後に兵庫県より川口小学校に派遣されて来た指導主事が、「学校は一日でも早く再開するべ

き」という助言をし、これを受けたことだったと校長は述べる。保護者は復旧作業と職場での仕事に追われていたので、当然「一日でも早く」と希望していたという。

学校再開に向かって、川口町内にある小中学校の校長会が定期的に行われた。町内の道路は度重なる余震の影響で通行禁止となる箇所が増え、復旧作業が急がれていた。通行できている道路や歩道の補修作業も進んでいなかった。このような状況での学校再開には、何よりも安全な通学路の確保が絶対条件であった。このとき、もっとも安全な通学路を提案したのは、避難所の子どもたちの安否確認のために毎日のように避難所を訪問巡回していた教員たちだった。教員たちは自分たちが歩いた経験によって、どの道が通れるということを把握していた。

学校の再開後、通学には、学校職員とボランティア、雪椿隊（雪国で冬期に設置される）の3者がチームとなり、避難所ごとに集団登校する子どもたちを送迎することとした。

川口小学校で完全に給食が再開されたのは11月24日である。学校が再開されたとは言つても、一週間は給食がないため半日で授業を終了させていた。この時期、学校での授業が行なわれなくとも、教職員には避難生活を送る子どもたちの生活全体への配慮が必要だったと、校長はいう。例えば、ある総代から、「地区内に両親が不在のテントで寂しそうな子どもがいる。午前中に両親のいない避難所のテントに戻り、ただいまという子どもの不憫さが分かるか」と訴えられたという。これを受けて校長は一晩テント生活をし、子どもたちの孤独感や寂しさがいかに深いか実感し、学校職員に子どもへの配慮を強調した。同様に建物の全壊・半壊指定を受け、自宅に戻れない子どもたちの心情に配慮して、「仮設」という表現をやめることや、授業の有無に関わらず子どもたちの生活にじっくりと寄り添う対応を提案している。

2) 保育園の対応（避難所から保育園再開まで）

以下は、当時の川口町東川口保育園での避難所運営や保育活動について、当時の東川口保育園園長1名と、町内保育園の職員3名たちから聞き取った話をまとめたものである。

（1）被災直後

町内保育園は、被災によって東川口保育園と西川口保育園が一部損壊、分園（田麦山保育園）は全壊となった。東川口保育園と西川口保育園はその地区の避難所となっていたが、田麦山分園は建物が使える状況ではなく、資材置き場となつた。町内の園長と職員たちは、被災直後から主に東川口保育園周辺で、避難してきた地区住民への炊き出しや食料の調達、建物の管理などに携わつた。

川口町のなかで東川口地区はいわゆる街場で人口が多く、田畠や水源が乏しい地区である。電気、都市ガス、上下水道のライフラインが寸断されたとき、周辺から水や食料を調達することが難しく、国道の通行止めが一部解除され、外部からの救援物資が運ばれてくるまでの3日間、避難者たちは食料や水の不足に大変苦慮したという。

東川口町保育園の近隣地区では、消防団などの男性たちが食べるものもなく復旧にあたっていたので、園職員は同じ地区内にある農協の倉庫から米をもらい、おにぎりを作つて配布したという。園職員はこの炊き出しを東川口地区内のもっとも大きな避難所であった役場広場で行ない、特に消防団員に優先的に配つたといふ。同地区の住民の話では、園職員は自分たちが食べることなく振る舞つていたといふ。

復旧作業にあたる人々を支えたこうした女性の働きは、他の近隣地域でもよく耳にした。その他、近所のお菓子店、スーパーマーケットなどがケーキや菓子、パンなどを提供し、近隣住民も食料を持ち寄るなどの助け合いが行われた。園職員は、「まず生き延びることだけをまず考えて動いた。その共助の力はすごいものだった」と回想した。また、園職員は「後で指摘されてわかつたが、その頃の自分たちは、いわゆる「ハ

「ネムーン期」で、時間概念や眠気がわからないまま、興奮状態に陥りながらやっていた」と振り返っている。⁴

(2) 避難所としての整備

被災後から避難所として機能した東川口保育園は、グラウンドが全て自衛隊テントで埋め尽くされた。10月26日には掲示板に休園のお知らせが貼り出された。翌27日には園舎内に入ることができ、本格的な避難所の準備が始まった。1階にあるコピー機などの機材は無事だったので、機材を用いて張り紙を作り、現在の保育園の状況としばらく休園する旨を掲示した。

園舎に入れるようになったことで、テント生活が困難な人は園内施設の利用が優先され、主に2階の部屋が提供された。2階にあがることが困難な人は1階の廊下で過ごすことになった。

(3) 園児の安否確認

被災直後、園職員が保育園に通園している137人（当時、東川口保育園は91人、西川口保育園は35人、田麦山分園は11人の園児がいた）の子どもたちの情報を把握することは困難であった。情報伝達にあたっては、職員が園児の住む地区を巡回することが重要だろうという判断にいたり、28日から、職員が分担して巡回することになった。町内の田麦山分園を統括していた職員（地区外在住）が到着した頃には、情報が入ってこなかった木沢地区にも2名職員が向かうようになった。

そのように園児の住む地区を巡回し、また、役場に行ってそこでさらに情報を入手し、互いの情報を摺り合わせていくなかで、子どもがどの避難所にいるか、あるいは不在であるかといった情報を得ることができ、子どもの安否確認ができた。ただし、地区ごとの復旧状況や保護者の事情が異なるので、たとえば長岡市に勤めに出ている人は長岡市内の避難所に子どもを連れて行くなどしており、子どものいる場所は流動的に変わっていて、数日すると誰がどこにい

るのか把握できない状況となった。

(4) 再開に向けて

園職員自身が常に興奮状態にあり、心身の疲労を感じにくい状態に陥り、流動的な避難者の動きの中で子どもたちの安否確認に行き詰まりが生じてきたその時、十日町市の仲間から心のケアに関する研修会資料を郵送されてきた。このことが状況を客観的に判断するきっかけとなつたと、職員たちは言う。研修会は、たまたま発災の23日に開かれていたという。

この資料に基づいて、保育園職員は園児の心のケアについて目配りする必要を意識し、「川口町 心のケアブック」を作成している。それは、子どもの不眠症や食欲不振、赤ちゃん返りなどの様子がないかどうかを記した小冊子で、各地域回りをする際に、職員が利用者に配布するためのものだった。この小さな記録に保護者が目を通すことで、子どもの様子に気付いてもらうという目的が含まれていた。「心のケアブック」は同時に、自分たち保育園の職員にとっても、子どもたちがどこに、どのような状態で避難しているかの確認する道具にもなつたという。

「心のケアブック」を作る作業は、東川口保育園で唯一空いていた園1階の1部屋を使い、毎日3,4人の職員がそこで寝泊まりして行なつたそうだ。こうして、東川口保育園は町内の保育園再開に向けて、全職員の集合場所や会議の場、資料作成の場として利用されることになり、保育園活動の中核機関となつた。

「心のケアブック」を配布しながら町内の避難所を巡回しているうち、それぞれの避難場所で子どもの様子や保護者の話を聞く機会が増えたという。川口町では、この安否確認を含めた出張活動を保育の一環「出前保育」として捉えることとした。この活動を伝えるために、園職員たちは、町内会議の場にも足を運んだ。川口町では、被災直後から町内の集落代表者「総代」たちと役場職員が、東川口地区にある商工会議所脇で、毎朝災害対応に関する会議と情報収集

をしており、職員たちはそこで「出前保育」のチラシを配ったという。連絡が行き届かない園児がいるときは、新潟県にメールを通じて依頼し、県職員が避難先の園児に告知するという連携が取られた。「出前保育」は11月21日まで続けられた。

東川口保育園の再開は必ずしもスムーズではなかった。園舎の水道が復旧しておらず、水道管からごみが出ていたためである。一方で、保育園再開を待ち望む保護者の要望は日を増すごとに強くなっていたという。押し寄せる報道陣への対応にも毎日追われ、メディアに学校再開と合わせて11月8日に園再開を告知したため、再開延期に対しては、住民からクレームが出たという。

園舎へのガスが11月28日に復旧し、12月1日に、東川口保育園は通常保育を再開した。給食は12月6日に再開している。

東川口町保育園による通常保育が始まるまで、近隣の市町村保育園との連携によって園児と家族への支援がなされている。例えば、緊急に通園を望む母子家庭への対応では、小千谷市の保育園が一時保育を受けた。小出地区で働いている母親とその子どもについては、小出地区にアパートを借りる手続きを取り、湯ノ谷保育園より緊急対応として子どもの入園が許可された。長岡市内の保育園も連携・支援を申し出ている。

(5) 園児の心のケア

東川口保育園は実態調査票を各家庭に5回配布した。これは川口町の若い保育士による発案で、避難生活のルーチンが定まり、避難者も保育園職員たちも落ち着いた時期に実施されたもので、子どもの心の傷への対応として、子どもたちの状況を保護者と園職員が共有できるように配慮されたものであるという。調査票の配布は平成16年11月26日、平成17年2月10日、平成17年6月23日、平成17年10月7日、平成18年10月20日である。園長によると、

保育園職員の幹部たちは計画立案や園の運営に忙しく、こうした職員とは別の視点を保健師が提案したことは、子どものニーズの的確な把握をサポートしてくれたという。

町外からは子どもが気持ちを落ち着けられるようになると、人形の型紙を送ってくれた人がいた。保育園業務の合間に、この型紙を用いて職員たちが人形を作り、子どもたちに渡したという。ある子どもは、親が不在になったとき、それを握って安心感を得ていたようだったと園長は話している。こうしたエピソードを取り上げ、当時の職員たちは「(子どもへ人形を渡したことばは,)些細なことと思われるがちだが、とても大事なことと思う。クリスマスなどの園内行事の時期には、さまざまな団体やボランティアが人形劇をしてくれたり、贈り物や手紙を贈ってくれたりして、非常にありがたかった」と述べている。最も重要な点は、被災者のなかで一番小さな子どもたちに笑顔が生まれ、笑っていいんだ、という開放感が生じたことだという。園長は「職員もそこから笑顔をもらい、明るくなった」と回想していた。

(6) 冬期のシラミ発生

冬に入り、保育業務を再開した東川口保育園では、衛生上の問題が生じた。シラミの発生である。

保育園職員は園内感染を避けるため、各家庭で治してから通園を許可するましたが、子どもを通園させたいという保護者からは通園の権利が述べられ、怒鳴られることもあったという。その結果、保育園職員が園内にある遊具の熱湯消毒や子どもたちの蒲団の日光干し、アイロンなどを行い、これらの作業に追われたという。

こうした状況の中で、職員たちは「避難所運営や保育園運営に追わされて地域での手伝いが出来なかつたが、地域の人たちは理解し送り出してくれた。」と地域住民の協力的な姿勢に感謝していた。

(7) 保育園が備えるべき備蓄と福祉避難所としての機能

東川口保育園が避難所となった体験を踏まえ、職員たちは、保育園は「そこに来れば、赤ちゃんや子どもに関係するものはある」と思われるような、少なくとも3日間、子どもたちの避難生活を支える備蓄とスペースを確保すべきだと痛感したという。特に水とミルク、クラッカーは重要で、復興時期に入つてからは、これらを常備するようになったということだ。備蓄品は、賞味期限が切れる前に子どものおやつにすればよいという。また、いざというときに備蓄品を取り出るように、園内に入る窓を一つ閉錠したままにしておき、その窓のある部屋を備蓄庫にしておくという提案もしている。

川口町には福祉避難所が定められていない。このため、東川口保育園では避難所にて一次保育が再開されて関係者一同がほっとしたのも束の間、園グラウンドでテント生活をしていた人が、冬を間近に、園内で避難生活を送りたいといってきたという。そして区長会議でその案が出され、町長が承認したため、保育業務を別の場所でしなければならなくなつた。園長は、保育園がやつと再開して苦情の多い時期に何とかやっているところに、さらに今よりも狭い避難所に移動し、子どもの場を奪う気かと思い、涙ながらに町長に訴えたという。同じ地区の役員たちがその訴えを聞き、「園に入るより自分たちがそちらへ行くべきだ」と区長に言ったおかげで、保育業務は東川口保育園で継続できたという。

3) 相川集落代表者の対応

当時の川口町の総代たちはみな、管轄地域の住民を日頃からよく把握していたことから、被災直後に情報収集と発信、物資の調達、役場へのニーズ伝達、警備、避難所運営に活発に動いていたようである。以下は、相川集落の1～3地区を取りまとめていた当時の総代Hさんの話をまとめたものである。相川集落は市街地の北

側およそ2kmのところに位置し、山古志地区へ連なる山道の中腹にある。被災時には約90世帯、およそ300人が暮らしており、川口町では人口規模の大きい集落だった。Hさんは、同地区に代々住む50歳前後の男性で、農業や養鯉業を営んでいる。過去には、15年間県職員として勤めた経験がある。

(1) 被災直後

最初の地震直後、川口町相川集落の多くの住民は、自宅のカマボコ型⁵の車庫や地区内の十字路、畑などに集つたという。総代のHさんは、川口駅そばの食堂にいたため、急遽集落までの2キロを歩いて戻つたという。その後、川口町役場から広報車が出され、泉水小学校へ避難するように呼びかけていたため、軽トラックで学区の泉水小学校に向かっている。

翌10月24日には文化祭があるため、泉水小学校では準備のために教頭他2名の教員がいた。Hさんは教員らに体育館を開放するようにかけあつたが、他地域の体育館の天井が崩れ立ち入り禁止と判断されていたため、余震のためにさらに泉水小学校体育館の天井が落ちては危ないということで、住民たちは屋内に入れず小学校のグラウンドで一晩過ごすことになったようだ。いったん泉水小学校へ避難した住民たちも、自宅への泥棒侵入などを懸念し、「どうせ同じ戸外で車中泊で過ごすなら、家の近くで車中泊することも同じ」と、ほとんどが朝までに帰宅したという。

結果的に泉水小学校の校舎に入れないため、住民たちが自分たちで避難場所を選ぶことになり、役場の判断とは別の避難所が選択された。相川集落の1～3地区では、全壊家屋が2軒あったが、住民は全員無事だったという。なお、泉水小学校のグラウンドには、近隣の荒谷地区の住民たちが集落全員で避難している。

(2) 避難所の設営

相川集落のうち、Hさんが管轄する1区では、

Hさんの自宅の車庫が避難所のひとつとして使われた。集落内には「相川サンウッド」という公民館があったが、木造であったことと、屋内にガラスが散乱していたため避難場所として使用できない状況であったとHさんは言う。このことを確認し、Hさんは自宅の車庫が鉄骨製で雪5メートルにも耐えうるものであり、車が3台に入るスペースもあるため、避難所になると判断したという。

Hさんによると、発災直後の10月23日夜、この車庫に60人が集まったという。どこの家も停電していたが、Hさんは公民館の倉庫にテントや発電機があったことに気づき、総代として倉庫の鍵を管理していたので、その鍵を使ってそれらを取り出し、発電機に投光器を付けて明るくした。車庫はHさんの家族が避難するとともに、住民にも「ここは大丈夫だからみんな入りなさい」といって開放された。なお、発電機は、他の地区が日本宝くじ協会の助成金を利用して購入していたのにならって、ちょうどその年の夏に購入したものである。Hさんが、役場に勤める知人から、発電機があるといざというときに役に立つと聞き、相川集落でも購入したという。飲料水は車庫の裏にある井戸に、Hさんの自宅の養鯉池用ポンプを持ち込み、これにホースをつなぎ、車庫前にたらいを置いて、ホースから水を汲めるようにした。食料は、地区の住民から米を持ち寄ってもらい、精米機や電気炊飯器を持っている人にはそれを提供してもらい、発電機を使って食事をまかなったという。「食料に関しては街場と違い、ひもじいことはなかった」とHさんは述べている。飲料水については、井戸につながる水脈に地震による影響が少なかったらしく、常に水が湧いていたので、役場の避難所から要請されて10月24日に養鯉用の水槽で3回も運んだほどであった。

避難所となったHさん宅の車庫には10月30日も32人が避難していたが、だんだんと自宅車庫に戻る人も増え、12月6日には地区内の泉水小学校に仮設住宅が開設されたので、避難し

ている住民たちは全員仮設住宅へ移ったとのことだ。

なお、相川集落のライフルインが復旧するには、かなりの時間がかかったと推測される。電気と水道は10月31日頃に、東北電力と横浜市下水道局により復旧作業が始められ、徐々に復旧している。電話は11月16頃に復旧している。

(3) 県施設の利用申請

Hさんは県の職員だった時期、自宅から徒歩10分先にある県所有の中山間農業技術センターに勤務していた。農業大学の学生が泊まり込みで研修する施設で、新潟県が管理していたため町内の指定避難所ではなかったが、数十人が宿泊できる6つほどに分かれた部屋と、蒲団と風呂、食堂などの設備が完備されて、避難所として条件の揃った場所であった。このことに思い当たり、Hさんは被災から4日後、10月27日に中産間農業技術センター長に打診したという。センター長からの返答は「県庁に申し出ないと（対応できない）」というものであった。行政から依頼するほうが迅速と考えて、Hさんは避難所の使用の許可を町から要請するよう求めている。別の地区からも同センターを避難所として利用したいとの要望がだされていたので、町役場が調整を始め、10月31日にセンターから許可が降りて相川集落の住民は利用できることになったそうだ。Hさんによると、希望者を募ったところ、同31日の夕方には8組の申し込みがあり、センターに移っていたという。

(4) 役場会議－情報伝達と支援物資の配分

川口町は被災以前から総代制度が維持され、川口町役場と総代が協議しながら事業を進める体制が続けられていた。被災後の復旧、復興期には、この行政、地縁組織の連携による協議が公的レベルの調整事項と、コミュニティレベルの対応を進める上で要となり、各所で機能していたことが明らかになった。

被災数日後には、各集落の総代や区長が町役

場に情報収集に来るようになり、やがて毎朝地区会議が開かれるようになったという。総代とその下部に置かれる複数の地区長が地域内の各避難所を管轄していたため、彼らが避難所の人数報告などを役場に設置された緊急対策本部の職員に告げ、情報伝達や物資支援などの調整を潤滑に図るために重要な役割を果たしていたことが明らかになった。

(5) 物資補給

いたるところで発生した道路崩落と交通規制の中で、川口町の相川集落が独自に避難生活に必要な物資を外部から調達する際には、以下のような方法が用いられたという。まず地区住民の消防団員が赤い消防車で2回、支援物資を搬送した。それ以外で、生活用品や食料が不足した場合には、Hさんが「緊急車両・災害復旧 物資買い出し 川口町相川」という紙を書き、トラック6台にそれぞれ貼りつけて、主に長岡市に補給に行ったという。「緊急車両」と地名を示した紙があったため、検問ではすぐに通過することができたという。被災時は復旧作業や片付けなど、とても忙しくしているし、次々生じる状況を対処していかなければならない。Hさんは「役場に申請して紙をもらっては2日もかかってしまう」と判断したという。このとき搬入した物資は、主にガソリン、食料、赤ちゃん用品（粉ミルク、おむつ）であり、区内での会議のうえ集落の費用からまとめて捻出したという。

(6) 被災集落の状況についての情報発信

Hさんは、発災3日後の10月26日から、継続的に地区の状況をインターネットのホームページを通して発信していた。川口町の電話回線は、早い地区では翌24日から開通していたが、相川集落では電話線が切断され、自宅からインターネットにアクセスすることはできなかつたそうだ。そのため、Hさんは近況を夜中にまとめ、総代の仕事で行き来するついでに知人宅などに寄ってはパソコンを借り、それらの文書を

個人ホームページに掲載していた。この情報は、被災地の内外にいたHさんの知人たちに限らず、なかなか入ってこない川口町の情報を得ようと、町外の報道関係者や新聞記者なども注目していたという。

(7) 「ボランティアへのボランティア」

被災地の人びとの多くは、いずれの立場でも生活再建、復旧・復興作業にあたる上で、災害ボランティアにやってきた人々と出会っている。川口町内保健師Sさんと相川総代Hさんは、こうしたボランティアに対して、被災地の住民たちが支援する場面もあったと述べている。彼らの言葉で、「ボランティアへのボランティア」と表現される状況である。Hさん自身も「外部の関係者へ頻繁に対応してきて、食料を持たなかつた警察隊には米30kgを寄付し、車での送迎などしていた」という。本来、外部から来たボランティアによって支援を受ける被災住民が、外部ボランティアの食料供給や道案内などに追われた状況を指したもので、今後のボランティア対応への課題を示唆するものである。

(8) 高齢者、障害者、乳幼児の一次避難

Hさんの話では、高齢者と障害者、乳幼児とその母親は六日町温泉に避難させるので、10月31日10時までに決定をとの通達が、町役場よりあったという。この対策は新潟県から指示されたもので、仮設住宅が開設されるまでの一次的な対処であった。

4) 障害者の避難生活でのニーズ

(1) 人工的な医療機器を施術されている人について—Tさんの例

Tさんは40代の男性である。川口町内でも殊に被害が大きかったA地区に、生まれた頃から暮らしている。4歳のときに脳腫瘍がみつかった。7歳頃に癲癇発作療法として頭部の一部を切除し、以後、保存しておいたその頭蓋骨を自己移植する予定だったが、成長とともにサイ

ズが合わなくなり、人工の頭蓋骨（義歯に使うような素材のもの）を側頭部にいれて固定するという手術を行なった。人工骨を固定するため頭部に皮膚をはり、60回のコバルト放射を施術してモルタルかビスのようなもので頭を留めていた。以来、その人工骨とともに、特に問題なく生活してきたという。

Tさんの自宅は地震で倒壊したため、10月23日以降仮設住宅に入居する12月3日までの42日間、自宅前の車庫で避難生活を送った。仮設住宅は実家から100メートルほど先の土地に設置され、そこで2ヶ月ほど暮らした。

Tさんが頭部に異変を感じたのは、仮設住宅に移り、雪が降り始める前の12月はじめ頃だった。おそらく仮設住宅に入居する前、暗い避難所にいたため、枕の上に落ちていたT字の釘に気付かず、それがコバルト放射で焼いた首の皮膚の継ぎ目あたりにあたって化膿したのではないかという。自宅の車庫にいたときは、何かが当たって一瞬「いてー」と思っただけだったというが、仮設住宅に入居してしばらくした頃、異常に喉が乾き、頭部にこれまでにないおかしな感覚があると思い母親にみてもらったら、頭皮が化膿した上、骨が飛び出していたため、かかりつけ医のいる長岡赤十字病院へ向かい、震災入院措置となった。被災から約4ヶ月が経過した2月19日のことだったという。

その後、2月23日に手術により人工の頭蓋骨を外し、6月まで入院した。ここで次の処置についてTさんは選択を迷ったという。というのは、さらに新しい骨を入れるとなると、左側頭部の皮膚を右へもってきておなかの皮膚を左につけるということになる。頭の皮膚は血管が細いので皮膚がつながりにくい。そうした大手術になるため、また、そこまでして痛い目にあうのはと思い、それはやめることにしたのである。病院からは上から頭部を保護するヘルメットのような器具も勧められたが、Tさんは人目に付くため外での作業がしづらく付けたくないと考えたそうだ。今日もTさんは患部を保護す

る対処を受けず、農作業にいそしむ日々を送っている。

Tさんは、当初この話をするのに迷い、伝えたいという気持ちと、伝えずにいたいという気持ちと半々だったという。しかし、日常から身障者や高齢者の集う会の運営や地域まわりに熱心なS保健師とは深い信頼関係にあり、彼女に相談したところ、「どちらにしろ後悔するのなら、伝えて後悔するほうがいい」と言われ、話す決心をしたとのことだった。

Tさんは最後にこう語った。「地震によって、周りの人は家をなくしたが、私は骨を無くした。人工とはいっても7歳から30年以上も付き合ってきた自分の骨だった。悲しい事実だ」。そして、二度とこういう悲しい経験をする人がないよう、勇気を出して伝える気になったという。

（2）発作障害のある人について—Kさんの例

Tさんと同じく被害が大きかったA地区に住む50代のKさんは、発災直後、大きな揺れとともに、自宅の隣にそびえていた大木が倒れてきて驚いたという。しかし、その大木が柱となつたおかげで家が潰れるまで少し猶予が生まれ、家族全員が屋外に出ることができ助かったという。

Kさんは妻と娘2人、両親2人という、中越地域では一般的な3世代同居で暮らしている。自身と娘の1人に癲癇があり、自身の両親は高齢で母親は認知症の傾向があるとのことだった。避難した直後にその娘が発作をおこしたが、近隣の人が役場かどこかに情報を伝えてくれ、川口町外の医療機関に搬送できたから助かったという。仮設住宅入居時に、それまで一時的に姉のもと（川口町外）に避難していた母が地元に戻りたいと帰ってきたので、家族6人一部屋で暮らすことにした。

（3）発達障害傾向のある子どもについて—元小学校校長の見聞から

ADHDのある小学生が、ある避難所でお腹

が空き、おにぎりを欲しがって近くの大人の腕を噛んだ。噛まれた方の住民はその子どもをよく知らず、びっくりして怒った。迷惑をかけないよう、その母親は子どもと危険な家に戻った。

こうした集団内で過ごすことに困難を感じた事例は他にもあった。小学校校長によると、人様に迷惑をかけないところへと、いびきをかく人で自宅へ戻った人がいた。

(4) 小さな子どもの状況についてー保育園関係者の見聞から

保育園関係者の話では、言葉にできない不安や恐怖や、保護者と触れあえる時間のない孤独感からか、職員にずっと触れて放すまいといいる子どもも多かったという。逆に、多動症の子どもが、仕事に出られなくなった両親との時間を過ごすことが増えたためか、暗闇のなかでろうそくを灯して絵本を読んでもらい、以降絵本をそのように読むようせがむようになり、とても行動に落ち着きがでて大人になった例もあったそうだ。また母親の例では、多動症傾向の子どもと避難所にいた際、周りからのやり場のない怒りを浴びてしまったことでストレスを溜め、以降精神的ストレスが高まり入院した人がいた。その子どもは父親が引き取った。保育園職員たちは、「利用者たちを取り巻く状況は悲惨で、理屈では解決することは難しかった、感情によってぶつかってしまい、時間による解決を待つことを学んだ」と回想する。

(5) 高齢者についてー地区総代と民生委員、校長の見聞から

Hさんや民生児童委員のYさんの話では、相川集落にそれほど大きな支援を必要とする要援護者はいなかったそうだ。というのは、独居高齢者は親戚がすぐに助けにきて、全壊した家中から救助していたという状況が自然に生じていたからである。また、仮設住宅入居時には、一人暮らしをしている高齢者にたいして、集落の人々が受けている支援物資のなかからストー

プやコタツ、炊飯器など、生活に必要不可欠と思われるものが優先的に提供されていたという。普段の生活からお互いを気遣う姿勢が実践されてきたためであろうと推測される。

一方、川口小学校長によると、川口小学校に避難していた西川口地区のお年寄りの多くは、仮設トイレが使いづらいので水分を我慢して飲まなかっただという。こうした傾向と2年後の検診で血栓該当者が4割いたこととのあいだに、因果関係があるかについて検討する必要あると、校長は語っていた。

D. 考察

1) 学校の事例にみる解決すべき課題

自らも被災住民である職員が、職場での役割に尽力すべきなのか、それとも地域住民として地域の活動を支援すべきなのかについて何らかの判断基準が必要になる局面は大変多いことが予想される。川口小学校が作成した職員参集のための基準は、職員自身がまずは自分と家族の安全を確保した段階で学校に参集し、公助として学校職員として児童の安否確認などに携わるというものであった。災害による交通の寸断の状況など災害発生の状況によって運用は弾力的に行う必要はあるが、連絡網や職員の動き方などについて方針を定めておくことは非常に重要であろう。

今回の調査で明らかになった事例でも、学校が避難所となった場合、平常の学校の機能へ移行する時期やそのための条件について検討が必要であった。避難者との合意形成も必要であるため、平時から学校が避難所となった場合、誰が避難所運営の代表者となるのか、どこにどのような空間や物資があるのかなど、学校と地域が日頃から防災活動などによって共同作業や情報共有できる環境をつくることが重要であろう。

2) 保育園の事例にみる解決課題

子どもの安否確認については、職員が各避難所や役場といった、情報と人が集積する場を巡

回する形で行われた。またこの活動は、子どもを励まし、子どもを取り巻く状況と環境をより詳細に把握し、次の手立てを検討したり心のケアになるものと認識されていた。前年度の調査でも、近隣住民同士やJA職員、保健師といった、普段の付き合いのなかにある人同士が、またとにかく会う、会って生存の相互確認をして初めて次の活動に移ることができる、ということが語られていた。大きな災害時に直接顔を見て安否を確認することは、具体的な活動の指針を得るためにも、住民の心理的な安定のためにも重要であると考えられる。

「ハネムーン期」と呼ばれる緊張状態は、被災当事者全てに当てはまる。被災者がこのことに気付くきっかけを与えたのは、他県からきた医療団のボランティアや近隣住民、他の世代や立場の人であった。このことから、避難所運営が動いていく時期に、少し現場から距離のあるネットワークからの支援が現場関係者を多少とも落ち着かせてきたことがわかった。これには、日頃の研修会活動や関係構築などによって、近隣地域とのネットワークを深めておくことが重要である。

シラミ感染の問題は、現場の仕事で疲弊する保育園関係者を圧迫し、大きな課題を残した。一方、保護者の側も、人権という表現を使って園再開の遅さを訴えてはいるが、この言葉の背景には権利意識よりは、被災住民の疲労と余裕のなさがあると思われる。こうした施設関係者と親世代の負担、子どもの身体衛生の保持、施設の公衆衛生を解決するために、要援護者を補完的に受け入れられる代替システムを検討する必要がある。

行政と地域住民から、保育活動よりも地域の避難所運営を優先するよう求められたエピソードは、弱者への支援が果たせる避難所配置のデザインと役割の明確化が必要であるということを示唆している。福祉避難所はこれまで、高齢者、肢体不自由者を中心に機能と設備に応じた役割を想定されてきているが、赤ちゃんとその

母親、小さな子どもたちへのスペースと、子供用オムツやミルクなどの最低限の食料、薬を備蓄するという役割を明確にしておき、普段から備えておくと、地域住民への合意を取り付けることにもつながり、事前に十分な対策が計られるだろう。

3) 相川地区の例にみる解決すべき課題

現場の判断のみで避難所の緊急使用が許可されるシステムが必要である。昨年度の調査では、指定避難所でなかった広神老人福祉センターを現場職員が自己判断によって開放し、後に村役場より避難所の指定を受ける手続きをとったケースがあった。このセンターは、バリアフリー対応の風呂やトイレが完備され、非常によく機能した。行政は、現場にとってより良い避難所を選定できないことがある。住民のニーズを受け入れられ独自に避難所を設営できる裁量権を認められるように調整し、こうした協力体制を展開するためのガイドラインを作成しておくことが必要だろう。また、いざというときに状況に応じて判断できるように、平素より情報共有のシステムが活用されていること、情報を集約し、住民を取りまとめ、適切に判断できるリーダーが育っていることが重要であろう。

総代のHさんは日頃地区内の住民や資源をよく把握していたことで、被災直後からの私財と共有財を駆使し、ライフラインの確保に務めて避難所運営をこなした。また、行政が混乱していた当時に、臨機応変に情報の取捨選択を行なっていた。普段から、こうした判断力や地域に根ざした仕事ぶりを地域住民は熟知しているがゆえに総代にも選ばれたのだろう。非常時のHさんの発言権と決定権は、スムーズに合意を得られ、実際に住民の大きな支援となった。Hさんは、「最大の防災は、日頃からの町内付き合いだ」という。この言葉は、平常時と非常時にかかわらず、常に地域が信頼関係で結ばれ、継続的な相互支援が成り立つ相川地区の被災時の共助の成功を象徴している。都市部でも、町

会組織の町内会長は、地域に根ざし日頃から地域内の共有財の場所や使用法を把握し、行政機能が麻痺していても住民の合意を得られる人材であることが理想である。

「ボランティアへのボランティア」という状況は、一方では、そもそも人と人が実際の現場で出会う時には、支援される者と支援する者という境界が薄れる例としてみることができる。しかし、他方では、支援する側として入ったボランティアの準備や配慮に欠ける行動が、被災住民を患わせることになることを示唆するものである。この両極を考えたうえで、ボランティアの配備や役割分担、気構えなどを総合的に検討する必要がある。

4) 障害当事者の経験にみるニーズと解決すべき課題

(1) 人工的な医療機器を施術されている人について—Tさんの例

Tさんの経験は、すぐに対処が必要ではないが、微細な医療器具を体内に入れるという処置を受けた人びとが、被災時、命を守るために屋外の自然環境に近い、整備が行き届きにくい環境で避難生活を送るうちに、思わぬリスクを抱えてしまうことを示唆している。川口町保健師もTさんの健康状態に配慮していたというが、医療関係者より避難生活の留意点を説明することや、ご本人の希望も勘案した上で、一定期間、公共機関や医療機関などに福祉避難所か、要援護者用スペースで過ごし、身体上の安全を図れるような体制が整備される必要があるだろう

(2) 発作障害のある人について—Kさんの例

癲癇の持病を親子で抱えているうえに、足腰が弱くなり認知症を抱えた両親と同居するというKさんではあるが、当時の話をする際に、不平や要望を語ることは一切なかった。Kさんのエピソードでは、癲癇を持つ子どもが被災もなく発作をおこした時に地縁共助が働いたため、外部に支援を委ねることが可能であった。しか

しながら共助の機能しにくい地域では、迅速に対処されることは稀であろう。また、たとえ地縁・血縁による支援ネットワークが機能している地区でも、平素から癲癇が現れたときには転倒しまったり、安全な空間に留まることが難しく、本人にとってリスクが高まることが知られておらず、こうした事態への対処方法を、支援ネットワークの成員となる地域住民や親族が知っていないければ、対応策について意見が別れ、混乱が生じるということが、前年度の調査より指摘されている。中越地域では、障害や病気の症状を自発的に表明することが躊躇される傾向も見られているため、平素から役場、保健所、福祉施設、学校からのニーズに関する一般的な情報提供を行なうこと、民生委員および親族関係者と本人が接する機会を増やすことなどの、自助および共助を促す工夫が必要である。

また、仮設入居時には3世代一部屋で暮らすことができる住宅提供があれば良い。当時、2部屋分の提供を持ちかけられたが、両親が隣の部屋に住むと、風呂場で排泄をすることなどがあり心配が尽きないので、Kさんは常に見守ることができ一緒にいられる1部屋を望んだという。こうした当事者のニーズに応じられるよう、仮設空間に可変性を備えるなど、構造的工夫が検討されるとよい。仮設住宅については、前年度の身体障害者も、風呂場の使い勝手が悪かったことを指摘していた。数ヶ月間の住まいの整えを、地域性や当事者のニーズに応じて検討することには、まだ課題が多い。

(3) 発達障害傾向のある子ども、小さな子どもについて—各関係者の見聞から

他人に迷惑をかけないようにと危険な家に戻ることのないよう、先の福祉避難所の確保が課題となる。また、長期的避難所生活には血栓など身体への影響が懸念される。トイレの配備はどの地域でもどの世代にたいしても重要な課題である。